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OT毕业生- 我作为作业治疗师的第一份工作

时值九月，金华秋实，我们如同时珍园里的杏子成熟落地，将大学所学
带到祖国各地。秉持“大医精诚，止于至善”的校训，也时刻谨记师长“终
身学习”的叮嘱，将康复作业治疗进行到底。以下是福建中医药大学2019届
三位应届毕业生在作业治疗领域不同的就业情况反映：

高丽萍，目前就业于郑州市某综合性医院，从事康复治疗师工作。
似乎还没来得及回想大学生活，似乎准备了很久，似乎永远都没有准备

好，怀着一种莫名的心情踏进社会，不舍，怀念!
四年前，我还是懵懵懂懂的认为“康复”就是所谓的“推拿、按摩”，

从来没有想过自己毕业后会成为一名治疗师。我对康复的兴趣是在这四年当
中慢慢建立起来的，起初了解康复的定义，发展，理念，服务对象...存在
功能障碍的客户一步一步康复，回归家庭，重返社会...

说起这个工作，其中有一个很重要的原因是，家长希望能在省内工作，
所以个人比较关注省内医院的招聘信息。处于实习期间的我，在实习生微信
群里看到带教老师转发的消息而获得郑州某医院的招聘信息，后来根据官网
上面的要求进行投简历报名，两个星期之后便收到医院通知信息，需要携带
材料参加现场确认，笔试，面试，以及复试。在确认报名材料的同时，现场
考试临床操作（康复科主任作为患者），第二天上午安排了两场考试，专业
笔试以及心理测试；下午安排面试，首先是中英文自我介绍，其次是评委提
问环节，我的问题是“网球肘”相关的肌肉分析以及扳机点，压力衣的使用
对象以及支具的制作；第三天安排了复试，在此之前是综合了笔试以及面试
的成绩，部分同学收到复试通知。之后便继续回到实习地点，一边实习一边
等消息。

今天吃了什么？今天的衣服很好看啊！你住在哪里呢？小区？楼房？你
的职业是做什么的？……这些事情每天都会在我们的生活中上演，它们就是
日常生活，包括了我们的衣、食、住、行。作业治疗是指协助残疾者和患者
选择、参与、应用有目的性和有意义的活动，预防、恢复或减少与生活相关
的功能障碍及促进最大程度的功能，达到最大限度地恢复躯体、心理和社会
方面的适应和功能。患者每次来做治疗都会诉说，“你看我这个手连勺子都
拿不住”、“我什么时候能自己穿衣服啊，不想让家人帮我”，这些日常生
活活动对他们来说尤其重要，甚至影响自尊心，在这种状态下作业治疗师的
介入可以为他们解决很多问题。在临床上，特别期待患者向我说“我之前做
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做不了……，现在我能……”，只有在这个时候，我才会对自己的能力
有一丝认可。

工作将近三个月，对于作为新人的我来说，需要学习的东西还有很多很
多，初次接触一所医院的临床体系，我还需要尽快调整自己的状态去适应新
的模式。但是很幸运也很感谢，在大学期间，学校以及老师的栽培，灌输比
较专业、领先的作业治疗理念以及模式，使自己作业治疗层面的理论与实践
的知识框架是一种比较“崭新”的状态，但是现在临床的工作在逐渐充实我
的知识容积，使其更加紧实、丰富。入职三个月再加上实习一年，我始终遇
到一个问题：“如何通过作业活动使偏瘫患者的肌张力快速降低？”这个是
我比较疑问的地方。我相信通过后面临床上面的学习以及专业老师的研究我
能找到一部分答案，我给自己的目标就是：每天进步一点点，日后进步一大
点。

未来的我，第一年打算先在做好本职工作的基础上，努力学习康复专业
知识拿到康复治疗师资格证，其次争取早些获得某院校研究生录取通知书，
并攻读研究生课程获得硕士学位，而且希望自己可以在某一个康复专业领域
有较好的成就，如果可能的话，想要有更高层次的深造，考取博士学位！现
在的我就要努力朝着自己设定的目标路线向前走，哪怕只走一点点，那也是
前进的方向！

宋亚丹，目前就业于上海养志康复医院，从事作业治疗师工作。
2015年9月入学，开始学习康复相关知识。2018年7月，我大四，开始在

上海市养志康复医院（上海市阳光康复中心）实习；同年12月份，我开始准
备找工作。因为在上海实习，所以我一直在关注上海医院招聘的信息，也包
括我实习的医院，都在招聘时间投递了简历。后来，关注的范围逐渐扩大，
因为我家在河南，所以开始关注郑州市医院的招聘信息，逐渐在相关医院官
网上给的方式填写信息，投递简历。经过不断的笔试、面试、操作考，差不
多在2019年5月左右，拿到了上海几家私立医院的offer。也由于实习所在医
院本来是以招研究生为主的，所以一开始并没有被聘用，等到七月中旬被通
知补录，又回到了上海市阳光康复中心上班，成为了一名上海市阳光康复中
心的一名作业治疗师。

2019年7月11号，我正式开始上班。刚开始时候，跟实习是完全不一样的
状态，开始独立接病人、评估并制定康复计划，需要很快速地跟病人建立良
好的治疗关系。因为本身就在这家医院已经实习过一年，所以对医院的整体
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架构与接诊患者有一定的了解，进入工作状态也比较快。因为阳光是一家专
科康复医院，所以分工比较明确，康复医生、OT、PT、ST、护士都是各司其
职，整体工作环境和工作内容都比较符合我一开始的期待。我现在主要做的
是神经系统疾病作业治疗，以卒中病人居多。

现在距离我开始上班已经两个月了，会越来越发现仅仅靠在学校学习的
知识去做病人是不够用的。我需要去思考和寻找很多问题的答案，比如，怎
么在最短的时间里跟病人建立关系、怎么让病人理解作业治疗，并相信它的
价值等等问题。当看到一些病人做了一段时间治疗以后，躯体功能更好了，
并且可以在现有的疾病状态独立完成一些ADL活动（洗脸、刷牙、穿衣、转
移等等）的时候，会觉得自己的所作所为是有价值的；可是同时，当看到一
些老病人，反复入院，却无特别的进展时，会觉得难过。所以即使有人告诉
我，维持也是一种进步的呈现形式，我依然想要寻求改变。

对于未来，我会有许多期待。首先希望自己可以扎扎实实的积累临床经
验，好好工作，更好地服务于更多的病人；其次希望自己可以不断提升自己，
三年后可以去攻读研究生；最后就是希望康复展的越来越好，在越来越多的
地方，包括不发达的城市、山村偏远地区都可以有康复的出现，也希望自己
以后有机会去这些地方贡献自己的一份力量，为康复的发展做出个人份的努
力！

朱雪玲，目前就职于上海长和大蕴儿科门诊部，从事儿童作业治疗师工作。
每一个不曾起舞的日子都是对生命的辜负，对于初入临床的我而言，每

一个不曾学习的日子都是生命的辜负。问自己现在的工作是否符合预期，我
的回答是：超出自己预期。本着学习的心态选择在这家医疗机构工作，成为
全职的儿童作业治疗师，现在回过头看去年万分纠结的自己，会忍不住告诉
那时找工作的我：不要担心未来，去经历去感受就好。相较于公立医院所拥
有的稳定环境，在这样的国际化医疗机构我感受到的是更多快节奏，不断变
化的压力。表面上看，临床业务不是每个小时的连轴转，实际上，在间歇时
间需要写个案进展记录、治疗计划、家庭指导建议等，参加IDT会议，参加
集团内培训，自我学习汇报，不时需要到国际学校提供服务等等。在这样的
环境中，于我而言，是符合自己刚要将理论和临床进行接轨的状态，有充分
的自我思考和督导给予回馈，能够及时发现在提供作业治疗服务时自己没有
留意的区块，作出适切的调整。

在生活中，脱离集体宿舍生活的我马上意识到作业治疗对于了解自己的
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生活，打理好生活太重要了。作业治疗是源于生活又运用于生活，和生活融
为一体的，而在我的生活中完全能表现出自己的专业：建立合适的日常规律、
家居的安排、工具的调适性使用、以及各种资源再利用等等，成为开放而自
由的人，多姿多彩的生活是作业治疗所带给我的，所以我也热切希望运用作
业治疗帮助更多人，解决更多的事。

入职两个月，对于临床新人来说，我有太多需要学习，我依然很感谢学
校的教育，很感谢实习医院的培养，这些基础让我的作业治疗大楼格外稳固，
而现在的工作则让大楼不断的得到充实和丰富。作业治疗是什么？过去我也
不断问自己这样的问题，现在我开始能够慢慢明晰了： Occupational
Therapy即所有占用我们时间的事都是我们的作业，作业治疗师从孩子的日
常活动，也就是孩子每天的生活内容，包括生活自理、学习、游戏及休息等
活动中了解孩子的能力与限制。经由分析孩子日常所从事的作业活动，以及
家中或学校环境的限制或支持，配合孩子的能力，运用活动改变，环境调整，
以及辅具设计等专业技巧，提供不同的支持，以弥补孩子能力的不足，让孩
子可以从事其感兴趣的作业活动。在这些治疗性有意义的活动参与中可以促
进孩子身心功能全面的发展。我们运用活动设计的技巧，配合孩子的发展与
学习潜能，在活动设计中提供适当的挑战，逐步提高孩子各方面能力的发展。
因此作业治疗的主要目标是促进孩子参与作业活动的机会，及早帮助孩子与
参与日常作业活动，以发挥孩子的潜能，并让孩子有一个快乐的童年生活。

尽管目前临床上儿童作业治疗服务的年龄层，包含刚出生的新生儿一直
到青少年，常见的诊断有脑性瘫痪、发育迟缓、染色体异常、肌肉萎缩、脑
伤、脊髓损伤或体弱、感觉统合障碍、学习障碍、自闭症、智力缺陷、注意
力缺陷多动症、行为及情绪障碍等个案，但我依然不会忘记前辈的谆谆教诲:
牢记医学生誓言，Do not note only the details but not the overall
picture.不要觉得服务对象是儿童就可以把成人部分的知识丢失，要以全人
的观点看待每一个小朋友，既要专注于当下，更要考虑到未来发展，更长远
的一生的考虑，要善于治疗性地使用自己，治疗性运用环境，成为一名更好
的作业治疗师。作业治疗师会遇见无数种可能的问题，OT是万能的，运用好
自己的专业去应对万变的未来。

当然除了适应和掌握目前的工作外，我对于未来的规划还包括能够继续
进修本专业的研究生课程，当然这部分期待还需要很长的时间才能实现，但
我相信未来可期！

以上仅为个人对于专业的部分理解，希望能够得到更多老师的指导。
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